

Diario de Gandía

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO

AÑO I.

PRECIOS DE SUSCRICION

Trimestre 5 75 pesetas. — Semestre 7. — Año 15 50. — Extranjero: el mismo precio, con aumento del franqueo.

Jueves 12 Marzo de 1885.

ANUNCIOS

Precios convencionales. — Dirigirse al Administrador, B. José Arauda.

NUM. 10.

SUMA Y SIGUE.

No ha sido suficiente, á juzgar por lo que ocurre, la pastoral del señor obispo de Plasencia, para acabar de hacer entender al gobierno que sus ambigüedades no acarrearán más que desasosiegos tanto en el órden político como en el órden moral. Ha sido preciso que nuevos principes de la Iglesia católica de España, vinieran de nuevo á remachar el cravo, como vulgarmente se dice, confirmando más si cabe, las razones expuestas en la pastoral de aquel prelado.

Hay que convenir en que por esta vez al ménos, la razón está de parte de estos: si el gobierno que nos rige es esencialmente católico, si quiere estar bien con los prelados, ha de borrar el artículo 11 de la Constitución del Estado y ha de reconocer la llamada usurpación del poder temporal; pero si no quiere eso, si acepta las cosas tal cual las recibió al llegar al poder, ha de confesar que no puede seguir el Sr. Pidal ni un día más en el Gabinete, sitio que no anda muy de acuerdo con las ideas que ha defendido siempre; ni ha de conceder ninguna de las garantías que quieren los prelados para la defensa de los derechos del Papa.

Verdaderamente que las indecisiones del señor Cánovas, sus componendas y las declaraciones hechas por el ministro de Fomento en las Cortes no han servido para otra cosa que para empeorar el asunto: ellos mismos se han creado el conflicto del que difícilmente se desentenderán, porque la madeja es larga y está embrollada.

Han querido hacer concesiones, han ido á la ventura sin sospechar que el gobierno italiano no podía admitir como buenas aquellas ligerezas del Sr. Pidal, y hé ahí por qué ahora se ven envueltos en un gravísimo y lamentable incidente.

Si desde el primer momento se hubiera mantenido el gobierno en la verdadera actitud que corresponde á un estado liberal que tiene aceptadas y reconocidas de una manera solemne las garantías y modo de ser de otros, así como la unidad italiana, bien seguro es que su paso por las esferas del poder sería más próspero y dilatado y gozaría todavía del apoyo de la opinión pública, tan indispensable y necesario en un país esencialmente constitucional.

Pero los desaciertos, las divagaciones y las componendas les pusieron en la pendiente y se precipita, pero con rapidez vertiginosa, en el descrédito y la ruina.

Y no hay medio, llegadas las cosas al terreno en que se encuentran, de desandar lo andado; ni puede tampoco dar solución á estos fracasos, ni explicaciones satisfactorias á la vez al gobierno de Italia y al Vaticano; ha de quedar mal precisamente con alguno, y hé ahí por qué le será preciso, en plazo breve, dejar las riendas del poder.

Esta es la única solución, éste el solo medio de salir del atolladero á que le han llevado sus desaciertos é intransigencias.

¿Lo hará así? No debemos dudar, porque no es solo la voluntad y el capricho del Sr. Cánovas del Castillo, el que ha de imperar y ha de trazar las líneas que ha de recorrer la política española. La opinión pública exige siempre y marca de continuo el camino, y ya sabemos que de ordinario son atendidas sus indicaciones y amparados sus derechos.

Así lo creemos firmemente, así es de esperar que suceda, pero si nuestros presagios no tuvieran el sello de positividad con que los rodeamos, dadas las actuales circunstancias, aseguramos, eso sí, que

le han de salir á este gobierno reaccionario miles de prelados que echen al traste sus amañes, como lo han hecho hasta ahora, con sus pastorales, los obispos de Plasencia y Huesca, con su interpelación el de Puerto-Rico y con otra nueva filípica que se anuncia del de Badajóz.

MEETING LIBRE-CAMBISTA.

Madrid 9 de Marzo de 1885.

El de anteayer se verificó en el Real. Todas las localidades de este teatro estaban completamente ocupadas.

En el escenario vimos cerca del Sr. Figuerola, que presidia, á los Sres. Pedregal, Bona, Trompeta, Ruiz Gomez, Borrego, Rodriguez (D. Gabriel), Calvo, Muñoz, Aguilera, Zapatero, Azcarate y algunos otros.

El meeting empezó á las tres de la tarde.

El Sr. Figuerola: Explica el objeto de la reunión, aduciendo algunas razones generales en apoyo del tratado con Inglaterra y condenando las malas artes que en su concepto emplean los proteccionistas y los enemigos de los tratados de comercio para conseguir sus propósitos, sin embargo de haber tenido ocasión de ver que en el tratado con Francia no solo no se han realizado los fatales augurios que predijeron, sino que aquella reforma se ha convertido en una causa evidente de prosperidad para nuestros intereses generales.

Hace un ligero estudio de la reforma arancelaria de 1869, que aumentó los ingresos de nuestras Aduanas.

El Sr. Aguilera (D. Luis Felipe): Censura á los proteccionistas por sus intransigencias y á los conservadores por sus debilidades.

Examina las relaciones comerciales de España con los demás países, y al notar que tenemos tratados con Francia, Suecia, Noruega y otras naciones, dice que Inglaterra tiene motivos de queja, porque siempre hemos huido al tratar con ella.

Afirma que no es exacto que las industrias lanera y algodonaera vengan á la decadencia y á la ruina por las reformas libre-cambistas, lo cual prueba citando el hecho de que antes del 68 habia en España poco más de 800 talleres de estas industrias y en el año 79 más de 2.000 talleres sin contar las ocultaciones de riqueza industrial; y respecto á la importación de primeras materias para sus productos, señala el crecimiento que ha tenido desde el año 50, en que se importaban 10 millones y pico, hasta hoy, que entran por nuestras Aduanas más de 45 millones.

Termina aconsejando que se debe aprobar el *modus vivendi* y prepararse para ajustar un tratado definitivo.

El Sr. Pedregal: Es necesario, señores, comprender la injusticia con que se viene tratando á Inglaterra desde 1877 para convencerse de que es ya un caso de honor nacional la necesidad de llevar á cabo un tratado con aquella nación.

Para Inglaterra no ha habido trato de nación más favorecida sin más que porque su sistema liberal aplica las reformas arancelarias á todas las naciones por igual, y nuestros hacendistas han dicho:—Si Inglaterra no hace por nosotros una concesión especial, no debemos darle nada.

Ha sido esta segura manera de cerrar á Inglaterra nuestros mercados en perjuicio de los intereses españoles.

Examinando la parte técnica del tratado, dice que los productores de vinos no son únicamente los interesados en este asunto, sino que nuestra inmensa riqueza en frutas, ganados y minerales, está aún más empeñada en buscar consumo en el mercado inglés.

Hoy se exportan—añade—250 millones de frutas y 600 de minerales, mientras que solo se exportan 100 millones de vinos. ¿Qué hacen nuestras provincias de Andalucía, qué hacen Valencia y Murcia, qué hacen otras provincias que no acuden á rechazar las egoístas pretensiones de unas pocas

industrias, mal conocedoras de sus intereses ó empeñadas en estorbar la riqueza nacional?

Se ha dicho que los ingleses no heben nuestros vinos, pero aunque esto fuera cierto, no han de necesitar nuestras frutas, comer la carne de nuestros ganados y fabricar con nuestros metales?

Pero es que esas industrias que se quejan han recibido beneficio del libre-cambio. Todas las industrias necesitan, ante todo, como primera base de su engrandecimiento, de un gran mercado nacional y es evidente que si aumenta con el libre-cambio la riqueza del país, por más que aparezcan por el momento perjudicadas algunas industrias, habrá de formarse ese gran mercado nacional que es más importante que todos los consumos internacionales.

El Sr. Portuondo: Plantea la cuestión entre todas las industrias españolas y los intereses de privilegio que representan dos industrias exclusivistas.

Condena los argumentos de esas dos industrias que primero lucharon por la protección absoluta, ahora combaten por las compensaciones y mañana es posible que admitan el libre-cambio.

Esta escala gradual de situaciones en que se colocan nuestros proteccionistas, suelen fijarla diciendo que no estamos preparados aún para el libre-cambio; esto es: cuando un país es pobre, debe aislarse y consumir los recursos que no tiene; si ha adquirido cierto desarrollo, debe buscar un poco fuera de su casa; y si es rico y poderoso, debe buscarlo todo.

A estos absurdos conducen los argumentos del proteccionismo.

Analiza detenidamente la influencia del tratado de Inglaterra en el problema económico, aumentando los ingresos de nuestras Aduanas; en el problema colonial, pagando á Inglaterra su generosidad con nuestras colonias al admitir los azúcares de Cuba á más bajo derecho que la misma Metrópoli; y con el problema social, dando trabajo al obrero con el perfeccionamiento de las industrias.

El Sr. Azcarate: Comienza explicando las diferencias que hay entre otros tratados y los de comercio, en los cuales hay interesados de una y otra parte: los productores de varios artículos en uno de los países, y los consumidores de estos mismos artículos en el otro.

Pues bien—añade—aquí estamos 17 millones de españoles interesados en consumir lanas y algodones de Inglaterra, y en frente tenemos á unos cuantos caballeros que resisten en nombre de un privilegio, y sus gritos se oyen más alto que los del resto de los españoles, porque estos miran los beneficios del tratado para el porvenir, y en tanto se conforman con su suerte y los partidarios del privilegio ven que si se les arrebatara no vuelven á obtenerlo.

Dice que falta sinceridad en la situación de los diputados catalanes, que diciéndose defensores del interés general de la patria, se convierten en órganos de una región, lo cual sucede en concepto del orador con los diputados de otras regiones, viniendo á ser nuestro Parlamento una institución poco sincera.

Concluye diciendo que si fuera posible hacer experimentos con las naciones, debían ponerse las Aduanas en el Ebro, y ya verían los catalanes si les convenía alfojar los lazos con la madre patria, lazos que atan las demás provincias á Cataluña, y no Cataluña á las demás provincias.

El Sr. Ruiz Gomez: Pronuncia algunas palabras para decir que durante estos días se había creído el sacrificador de la industria nacional, pero que ayer mismo le tranquilizó un distinguido catalán diciendo que la industria catalana resistiría, á pesar del *modus vivendi*.

El ser, dice, es ante todo consumidor. Todos nosotros consumimos antes de llegar á producir, y luego, llegados á cierta edad, necesitamos siempre consumir para llegar á producir. Ya veis, pues, que el interés productor debe ser siempre considerado secundario ante el interés consumidor.

El Sr. Moret: Hizo un brillante resumen del meeting.

Recoge las palabras que pronunció el día anterior en el Congreso el Sr. Sedó, asegurando que del *modus vivendi* podría salir Cataluña, para se-

ñalar las diferencias de apreciación que existen entre los representantes de Cataluña.

Hace este relato en forma amena, comparando al Sr. Romero Robledo con el París que arroja la manzana de la discordia, no á la más hermosa, que esto no hubiera estado bien, sino al más amigo del gobierno, que fué el Sr. Sedó.

Lee una estadística de exportaciones, de la que resulta que en 1860 exportamos á Inglaterra 142.000 toneladas, y en 1884 hemos exportado 900.000 toneladas.

Señala los adelantos de nuestras industrias, terminando este periodo en una elocuente y minuciosa descripción de nuestras fábricas en las Provincias Vascongadas, que el público recibe con una salva de prolongados aplausos.

Hace notar la contradicción en que han incurrido los catalanes oponiéndose á la reforma del Sr. Figuerola, porque querían tratados, y después combatiendo los tratados porque querían reformas.

Explica la influencia que tiene el *modus vivendi* en la producción de nuestros vinos, cuyos precios se consolidan y aseguran con mercados permanentes como el de Inglaterra.

Cree que la industria española tiene en su ventaja la baratura del jornal del obrero, que representa un valor de 26 por 100 del precio total del producto, e insiste con detenimiento sobre este punto, examinando la crisis obrera, que ha producido en Francia el aumento artificial de los salarios, aumento que en concepto del orador no debe regularse por el capricho ó la imposición de los hombres, sino por el aumento y la riqueza de los productos.

Para concluir examina el aspecto político de la cuestión hoy planteada por los proteccionistas, y teniendo que derogada la base quinta, que fué una transacción con éstos, los partidarios del libre-cambio quedan fuera de todo compromiso.

El *meeting* terminó á las seis y cuarto. Todos los oradores fueron extraordinariamente aplaudidos.

PRENSA.

El *Liberal* reseñando la sesión del Congreso, dice:

«La parte más animada de la sesión fué la última. El Sr. Montilla había presentado también una enmienda y defendiéndola y aprovechando los retazos que habían dejado los catalanes y el ministro en su convenio del Zanjón, pronunció un buen discurso que le acredita de guerrillero de habilidad y de fortuna.»

El Sr. Montilla habla de las diferencias de apreciación entre los Sres. Romero Robledo y Elduayen. Hace la historia de las vicisitudes del tratado. Al anuncio de su presentación los diputados catalanes se agruparon para combatir el *modus vivendi*; la prensa del Principado lo combatió también y todo parecía conjurarse contra el tratado, cuando el ministro de la Gobernación, que oficiaba en este asunto de ministro de Estado, comisionó al señor Sedó, quien oficiando á su vez de plenipotenciario, arregló este nuevo protocolo desconocido en los fastos diplomáticos, y luego se presentó el primer acto de esta comedia, viniendo el Sr. Salent á retirar el dictámen y á presentar otro que infringe el reglamento.

Y si habeis transigido, ¿cómo han podido hacerlo los diputados catalanes?

Es que este gobierno vive solo transigiendo: unas veces con los diputados catalanes, que amenazan con una disidencia; otras con los obispos, que infringen las leyes publicando ciertas pastorales.

El segundo acto de la comedia lo ha representado aquí esta tarde el señor ministro de la Gobernación, quien el sábado calificó de petroleros á los diputados catalanes.

El Sr. ROMERO ROBLED0: No es exacto.

El Sr. Montilla lee el extracto del *Diario* para probar la exactitud de su dicho. (Aplausos en la tribuna pública.)

Esto es lo que se llama taparle á un ministro la boca.

El mismo diputado Sr. Montilla, en la misma sesión:

«Os sucede, decía al gobierno, en esto como en todo, que sois el ministerio de los fracasos, ó si queréis el ministerio de los grandes éxitos.»

El señor ministro de la Guerra, con sus disposiciones indumentarias, el de Hacienda con sus presupuestos, el de Gobernación con sus medidas sanitarias y su monumental ley de administración, el de Marina con su acorazado, el de Fomento con la cuestión universitaria y el de Estado con las cuestiones del Vaticano y la que ahora se discute, constituyen el ministerio de los grandes fracasos.»

Hé ahí un verdadero y variado bouquet confeccionado con desperdicios ministeriales por el señor

Montilla y que enseña al país para que vea la habilidad de sus gobernantes.

De *El Liberal*:

«Cuenta un colega que en el Senado oyó ayer al Sr. Elduayen, que daba en un corrillo una conferencia de historia para demostrar que él no votó á D. Amadeo.»

—Quien le votó—añadía con maliciosa sonrisa—fué Romero Robledo, que entonces nos llamaba grupo microscópico...

Todas las sonrisas maliciosas del Sr. Elduayen no impedirán que en la *Guía Oficial* haya figurado como ministro responsable de D. Amadeo I.

Y vive Dios, ¡que esto no es microscópico!

En la sesión del Congreso el lunes el Sr. Planas, aprovechando su rectificación, dijo:—«Apesar de mis palabras del otro día, que tal vez se hayan creído más duras de lo que son en realidad, continúo siendo ministerial. Si tuviera que hacer la oposición, me sentaría enfrente del gobierno sin abandonar mi bandera y dejaría que el país dijese de parte de quién estaba la razón.»

Simil.—¿En qué se parece el Sr. Planas á la temperatura del presente mes?

El corresponsal que tiene en Madrid *La Lealtad*, en su carta del día 9.

De todos modos ese celo del Nuncio de Su Santidad por impedir que los sacerdotes y aún los fieles se adhieran á los señores obispos de Tarazona y Plasencia tiene un nombre, y vá á haber que dársele.

¿Qué nombre querrá darle este corresponsal, al celo del Nuncio? ¿Se empieza también con C, señor corresponsal?

De *La Lealtad*:

«Los ministros celebraron Consejo esta mañana en la Presidencia, para tratar la cuestión del señor obispo de Puerto-Rico y la cuestión de las puertas de la embajada española en Roma.»

Calculamos que el gobierno tendrá sus recelos de si los obispos se han convertido en avispas.

NOTICIAS GENERALES.

Dice *La Correspondencia de Valencia*:

«Digna del mayor encomio es la generosa conducta del capitán general de Valencia D. Marcelo Azcarraga defendiendo en Madrid y cerca del gobierno, con la energía y la inteligencia que le distinguen, los intereses de la Diputación provincial de una parte, y de otra los de las familias de las clases militares víctimas del cólera, mientras cumplian con la penosa misión de su deber formando parte del cordón sanitario en los diferentes pueblos de esta zona valenciana.»

Debemos creer que la alta Cámara no solo tomará en cuenta la desinteresada cuanto justa y nobilísima proposición de la primera autoridad militar de Valencia, no escatimando unos cuantos céntimos á las familias de los soldados fallecidos en los cordones sanitarios, sino que tendrá un voto de gratitud y un aplauso de admiración para el bravo y dignísimo general que no olvida un instante el cumplimiento de sus altísimos deberes, al que felicitamos por sus levantados propósitos y enviamos la más sentida expresión de nuestros plácemes y de nuestro más decidido apoyo.»

El teniente Dik, marino ruso de la armada de aquel imperio, ha inventado, poco tiempo hace, la confección de un polvo que al arrojarlo en una vasija de cristal, emite una clarísima luz.

Segun Dik, la obtención de su maravilloso invento resulta fácil y económica, pues con muy corta cantidad de polvo en también corta cantidad de agua, se consigue por espacio de ocho horas un foco luminoso de grandísima intensidad.

El señor Arzobispo de Valladolid, acompañado del Sr. Gamazo, ha conferenciado con los señores ministro y subsecretario de Gracia y Justicia, interesándose para que se apruebe el arreglo parroquial de su diócesis que tiene presentado y al cual parece que ha puesto algunas dificultades el Consejo de Estado en su informe, por lo cual se pasará este con dicho arreglo al prelado para que lo modifique.

Del periódico italiano *Il Cannocchiale*, traducimos lo siguiente, de muchísimo interés en las actuales circunstancias:

«El Dr. Vergani, de Nápoles, acaba de descubrir un precioso preservativo contra la «crup» y la «difteria.» Observó el citado doctor que en las poblaciones donde de continuo se usa para beber el agua sulfurosa, por falta de otra, no se conoce tan temible enfermedad, y esto le indujo á hacer al-

gunas experiencias. A un hijo suyo, de tres años de edad, durante el periodo de ocho días no le dió sino agua azufrada, y al cabo de este tiempo le llevó al hospital de niños, donde le tuvo jugando diferentes veces con otros de su edad que padecían la difteria, sin que fuese atacado.

En virtud de tan satisfactorio resultado, el Dr. Vergani aconsejó á sus clientes diesen á sus niños agua azufrada, bastando para ello poner un cilindro de azufre en una botella y llenarla todas las noches para que la beban al día siguiente á todo pasto: el azufre se conserva por tiempo indefinido. Puede sustituirse el agua azufrada por pastillitas de azufre, que tomarán los niños una todos los días al levantarse de la cama, y en las épocas muy calamitosas otra por la tarde.

El azufre es, además, un agente poderosísimo para librar á los niños de muchas enfermedades.»

Apesar de los rumores que por Madrid circulaban, no se ha recibido en los centros oficiales ninguna parte que confirme la existencia de la epidemia cólerica en ningún puerto de Francia.

El señor ministro de la Gobernación ha remitido al Congreso la estadística de las personas que ingresaron en los lazaretos, pedida por el Sr. Guillón. Ingresaron 29.992 personas.

En fin de Diciembre último había en la Península 5.163 sargentos de todas las armas, reenganchados, y en Ultramar 845.

La situación de Zafarraya es de todo punto lamentable.

Todos sus habitantes hallanse completamente aterrorizados; los niños abrazados á sus madres, sin querer separarse de ellas un momento; los labradores y peones del campo se vuelven de él anonadados; todo esto á consecuencia de los continuos zambidos y movimientos de la tierra. Desde el 26 de Febrero no han cesado los temblores, siendo el que hubo el 27, á las once y media de la mañana, tan grande, que se tambalearon los pocos edificios que quedan de pié y la roca en que descansan.

Estos últimos días se han hundido algunas casas, y las que estaban medio habitables, como la del profesor de primera enseñanza, hoy está en inminente ruina, sin saber dónde albergarse los pobres que no tienen para construir una barraca, pues las tiendas de campaña que ha facilitado el gobierno no sirven para aquel clima, que es muy frío y lluvioso.

Si no hay alguna dificultad que lo impida, el lunes ó martes se celebrarán en el teatro Principal de Valencia los *Juegos Florales de Lo Rat Penat*. Los productos de esta fiesta literaria destinarse al socorro de las necesidades de los pueblos damnificados de Valencia y Andalucía.

En breve se inaugurará en la Lonja de la capital el Centro de contratación de valores públicos, creado por los corredores de comercio de aquella plaza. Quedará establecido en el centro del salón columnario, cerrando con una elegante verja de hierro todo el espacio central que existe entre las columnas.

NOTICIAS LOCALES.

Ya han llegado todos los instrumentos que faltaban para completar la colección pedida para el observatorio meteorológico, que como saben nuestros lectores está terminándose en las Escuelas Pías de esta ciudad. En breve, pues, podremos ofrecer á nuestros abonados el nuevo servicio que les tenemos ofrecido.

La lluvia que ayer cayó durante el día, producirá indudablemente grandes perjuicios á los tomates. Ya en el término del Real habían empezado á enfermar de la *negrilla*, y mucho nos tememos que con estas humedades se contagien todos los de la huerta. Solo faltaba á este país que se perdiera este año la cosecha de hortalizas.

Segun resulta de los catálogos que casi todas las casas de comisión de Inglaterra remiten á sus clientes, el estado de los mercados para la venta de naranja, no puede ser más funesto. Se explica esto por el mal estado en que llega la naranja, que con las últimas heladas se resintió grandemente.

El domingo próximo, y según precepto reglamentario, se procederá en el Circulo Gandiese á la renovación de su junta directiva.

Hay marejada y no floja entre los ex-constitucionales de este distrito, que quieren volverla serlo,

y los que siempre permanecieron fieles á su partido y á su jefe. Según antecedentes que tenemos, se vá á proceder á la reorganización de los comités y nos afirma quien tiene motivos para saberlo que en Valencia no se quiere oír hablar de los que se dejaron convencer por aquellos discursos de que hablábamos el otro día. Después de todo nos parece muy correcta la conducta de los jefes constitucionales.

Hemos oído decir que para compensar á D. Angelino Estellés el disgusto que le haya podido proporcionar el no haber sido designado por sus amigos para un puesto en el comité local de Valencia, se le reservará uno en el futuro comité provincial de su partido.

Ayer salió para Valencia nuestro paisano el senador por esta provincia señor marqués de Gonzalez; su venida ha tenido por objeto activar el curso de alzada que nuestro Ayuntamiento ha de elevar al director general de Obras públicas, contra el acuerdo de la junta consultiva de caminos, canales y puertos, en que se denegaba la petición de desviación del llamado barranco de S. Antonio. El señor marqués se propone conseguir quede sin efecto aquel acuerdo. Mucho lo celebráramos.

Es tal la irregularidad con que llega el tren correo á nuestra ciudad que no hay medio de regularizar nuestro servicio á fin de que pueda alcanzar nuestra estación el correo de la Marina. Hay días que los trenes llegan á las cinco de la tarde, otros á las cinco y media, y por más que tratemos de aligerar la composición, muchos días, como ayer por ejemplo, llegamos cuando ya ha salido.

Llamamos sobre esto la atención del señor Administrador principal de correos, á fin de que haga entender á la empresa del ferro-carril los perjuicios que con esto se irroga al público en general.

Ayer estuvieron examinando los puentes del *Vedat, Molinell* y el construido sobre el río Girona en Vergel los ingenieros de la división de este, señores Camprubi y Oyanguren, quienes después de las pruebas y reconocimiento pericial conveniente, dieron informe favorable para que puedan ya los trenes transitar sobre ellos.

Nuestros plácemes al Sr. Moreno Campo, director gerente del ferro-carril de esta ciudad á Denia, por su interés, actividad y celo cuando se trata de realizar mejoras tan importantes como las expresadas.

Notable fué la conferencia que anoche dió en nuestra iglesia colegial el distinguido orador sagrado D. Manuel Llanes Montull. Versó el tema sobre los deberes que corresponde á la esposa cristiana dentro del hogar doméstico y, como entre paréntesis, hizo una breve, pero elegante reseña de lo que era la mujer en los tiempos del paganismo y en los pueblos bárbaros, hasta que el cristianismo la colocó en su verdadero sitio, dignificándola y haciéndola un ser igual al hombre.

Nuestra enhorabuena al ilustrado orador señor Llanes por su importante conferencia.

El sábado próximo hay en Gandía un verdadero acontecimiento teatral. Tomarán parte en la función, además de la bella señorita Mari y distinguidas Sras. Sancho y Alvarez, varios señores aficionados de la localidad, entre ellos nuestro querido amigo é ilustrado autor y actor dramático D. José Roman. En la lista de la compañía aparecen los nombres de los aficionados Sres. Beltrán, Cuquerella, Aranda, Boix y Sierra y además los Sres. Troyano, Soriano, Navarro, Santoncha, Augusto y Mari que forman parte, con las señoras citadas arriba, de la distinguida compañía que actúa en este coliseo.

Se pondrá en escena el drama en cinco jornadas y siete actos, original del duque de Rivas titulado, *Don Alvaro ó la fuerza del sino*.

Auguramos un lleno á la empresa y muchos aplausos para los actores.

VARIEDADES.

ESTATURAS.—LA DEL HOMBRE.

La cuestión suscitada sobre la estatura del hombre es una de las que han excitado más la curiosidad de los antropólogos. Existen numerosos trabajos relativos á la altura variable de la estatura humana, y, como de costumbre, todos estos trabajos difieren generalmente en sus conclusiones.

Según un estudio de resumen que se ha publicado, el hombre de más estatura que ha existido es un filandés que media 2'83 metros, y el de menos estatura un enano, que media 43 centímetros. Entre estos dos extremos, existen numerosas diferencias, y los climas, las costumbres y el género de vida, ejercen una considerable influencia sobre la estatura media de los hombres.

Los patagones constituyen la raza en que los hombres alcanzan la más alta estatura media: los hay que tienen 1'78 metros. Los bochimanos de Africa austral son, por el contrario, los hombres más pequeños que conocemos; su estatura media

se eleva á 1'35 metro. El término medio entre estos dos extremos es 1'60 metro, si consideramos sobre todo que, según Lapeyzoussé, los samoenses, tribu poco conocida, miden de 1'85 á 1'90 metros.

El autor del estudio cree, no obstante, según los cuadros que hasta hoy se han publicado, que la estatura media debe ser un poco más alta de 1'60 metro, fijando como punto central 1'75 metro, sirviendo esta estatura de base para las divisiones ó clasificaciones por estatura.

Cada cual puede saber de este modo si su estatura está por encima ó por bajo de la media. Debemos añadir que estos datos sólo se aplican á los hombres; la estatura media de la mujer no está aún fijada por la estadística.

Sección Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA: San Leandro, obispo, confesor y doctor.

La misa y oficio divino son del mismo Santo, rito doble, segunda clase, haciendo conmemoración á la féria, color blanco.

Cultos religiosos para mañana.

En la Iglesia colegial, á las seis de la tarde se rezará el Santo Rosario, y concluido habrá sermón que dirá el Dr. D. Manuel Llanes, presbítero.

En la filial de S. José «Arrabal», al anochecer, se hará función correspondiente al tercer día del Novenario, consagrado al patriarca S. José; siendo este con sermón, que dirá el R. P. Gassó, de la Compañía de Jesús.

Correspondencia particular del DIARIO DE GANDÍA.

Madrid 10 Marzo de 1885.

Esta mañana ha llegado á esta corte la comisión nombrada por las asociaciones catalanas para hacer entrega de la Memoria contra el *modus vivendi*, en manos del jefe del Estado. Todos los individuos que componen la comisión, gozan de gran arraigo y simpatías en Cataluña, y especialmente en Barcelona, de donde vienen. Puedo citar entre ellos á los Sres. Maspons, notable orador y abogado y ex-diputado á Cortes por Granollers; Permanyer, hijo del ministro de Ultramar que fué; Pella y Torgas, notable literato; Verdaguier y Collell, presbíteros é ilustrados escritores provenzales; Federico Soler, conocido entre todos los que de literatura se ocupan en Cataluña y fuera de ella por el pseudónimo de *Serafi Pitarra* que ha alcanzado notoria y envidiable popularidad; Guimerá, de *La Renaixensa*, Vila y Pujol, obreros de gran cultura, y otros varios. Las fuerzas vivas de Cataluña están genuinamente representadas en esa comisión que no transige ante las componendas y las extrañas contradicciones de los diputados de aquellas provincias, que guiados por tan incomprensibles como repentinas inspiraciones han defraudado las esperanzas de sus representados en Cortes, en el espectáculo que ayer se dió en el Congreso y del que en mi carta me ocupé. En la comisión catalana no predomina tendencia ni idea alguna política y hay en ella carlistas como Guimerá y republicanos como Almirall, sin que falten liberales y conservadores.

A las tres de la tarde han recibido á la comisión el rey y la reina en el salón destinado diariamente para estos asuntos. El Sr. Maspons, ha entregado la Memoria, pronunciando breves palabras. D. Alfonso ha dicho que hará cuanto sus atribuciones de rey constitucional le permitan en favor de los intereses catalanes. Resulte de esto lo que se quiera, ¡han quedado lucidos los diputados catalanes de la mayoría! A sus primeros favores ha sucedido el humilde silencio; como los niños precoces, prometían mucho; pero se han malogrado pronto.

Los ministeriales de Romero, ó sean los húsares, están que trinan contra el gobernador de Madrid, á consecuencia de haber triunfado en Getafe por 16 votos de mayoría, el candidato fusionista Sr. Arnal, entre el ministerial Sr. Cobian. El señor Villaverde ha hecho lo que ha podido, es verdad, por violentar la voluntad del cuerpo electoral, pero ha sido impotente para sacar á flote el candidato conservador y los húsares, que desde hace tiempo le tienen en estudio, se desatan ahora contra el buen Villaverde y García del Rivero. Está pinta á la familia canovista, ó mejor dicho, con esto la familia canovista se pinta sola.

Es inexacto de toda inexactitud que como dicen los diarios ministeriales y *El Correo*, está disgustado el Nuncio por el acto del señor obispo de Puerto-Rico; ni el Nuncio puede disgustarse porque los prelados en uso de su libérrima voluntad defiendan lo que en conciencia necesite defensa para el mayor esplendor de la Iglesia y del Papa, ni aunque el Nuncio, ingiriéndose en estos asuntos, se hallara molestado porque el obispo no le consultó previamente, iba á dar su disgusto á los vientos de la publicidad. La circunspección de doble carácter que como diplomático y como princi-

pe de la Iglesia católica le impone al Nuncio grandes deberes en esta delicada materia, le impide en absoluto cometer la imprudencia que le achacan irreflexivamente dichos periódicos. Tengo motivos muy fundados y noticias de origen irrefutable para asegurarlo así, sin que se pueda objetar una seria respuesta. Lo que sucede es que al Sr. Pidal y sus amigos les conviene que corra la especie para quitar importancia al asunto y salir como puedan de este nuevo *imbroglio*.

Hace poco tiempo se dijo que trataban de expulsar de la Juventud Católica al Sr. Pidal, algunos socios; ahora circula otra noticia que augura que los expulsados van á ser los elementos carlistas que hay en aquel centro. Creo que lo segundo se conseguirá más fácilmente que lo primero; pues en la Juventud predominan los *mestizos* sobre los integros; pero si se persiste en la idea, tengo para mí, que habrá escándalo y que los *integros* no se aguantarán dócilmente con la extrema resolución de sus encarnizados y mortales enemigos, por más que unos y otros comulguen en la misma religión de amor y caridad que predicó Jesucristo. ¡Qué hermandad la de estos hermanos! no pueden vivir juntos ni en el seno del catolicismo, sin tirarse todos los días los trastos á la cabeza.

Suenan muchos nombres para los puestos vacantes y como es natural faltan puestos y sobran nombres. Para sustituir al Sr. Danvila, se indica al Sr. Gonzalez Vallarino, *húsar* de los antiguos en el escuadrón. Para el sub gobierno del Banco se citan en la prensa ministerial tantos nombres como periódicos hay; cada periódico tiene su candidato. ¡El amor al país y el sacrificio por servirle!

La sesión del Congreso que comenzó á las tres no se sabe cuando terminará, porque hay empeño en que acabe hoy el debate del *modus vivendi*, lo más pronto puede calcularse en las diez ó las once de la noche. A primera hora se ha discutido con viveza una proposición del Sr. Gonzalez (D. Venancio) pidiendo que los 70.000 hombres que se piden para el ejército vayan ingresando en las cajas á medida que vayan siendo necesarios. Cos Gayón se horrorizó al oír la lectura de dónde iba á sacar para el *sablazo* que ha dado al Consejo de Redenciones, para ocultar el *déficit*, si se aprobaba la proposición? Con esto está dicho que fué desechada por 191 votos contra 66. Entrándose en la orden del día, ya de noche, el Sr. Segasta pronunció un hábil discurso, al cerrar esta carta. La Cámara y las tribunas están llenas.

En el Senado el señor obispo de Puerto-Rico ha anunciado su interpelación. Como continúa el miedo, el Sr. Cánovas ha rehusado contestar, estremando el derecho que le concede el Reglamento.

Pero el señor obispo no desiste — «Aprovecharé, ha dicho, á mi vez el reglamento para tratar de lo que me propongo en descargo de mi conciencia.»

Habrá, pues, debate, á pesar de Cánovas.

L.

ULTIMA HORA.

(TELEGRAMAS MENCHETA.)

Madrid 12, 11'30 mañana.

Se está celebrando una conferencia por los jefes de las minorías para acordar la forma en que se ha de reproducir en la sesión de esta tarde el incidente iniciado por el diputado martista Sr. Canalejas.

Madrid 12, á la 1'25 tarde.

Las corrientes de aproximación entre los partidos liberales dinásticos se acentúan grandemente, espérase que tan fausto acontecimiento sea pronto un hecho.

Madrid 12, 2-50 tarde.

Cigarreras entraron pacíficamente en la fábrica contra lo que se esperaba; sin embargo, se han tomado precauciones para evitar se reproduzca alboroto.

Madrid 12, 3 tarde.

Ha empezado el Consejo de ministros presidido por S. M. el rey, ocupándose de los asuntos políticos que están sobre el tapete.

Director propietario: DON SINBALDO GUTIERREZ.

IMPRESA DE LA VIUDA DE JACINTO ORTS.

DIARIO DE GANDIA

PERIÓDICO DEMOCRATICO

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS ESCEPTO LOS DOMINGOS

La empresa, para darle el mayor interés á esta publicación, tiene contratados corresponsales en las primeras poblaciones de España y del extranjero y un servicio telegráfico de la Côte, por medio del cual se conocerán en esta comarca y en todos los pueblos de la Marina los sucesos importantes que puedan suceder en todo el orbe, algunas horas después de haber tenido efecto.

PRECIOS DE SUSCRICION

Trimestre, 3'75 pesetas.—Semestre 7.—Año 13'50.

Extranjero: el mismo precio, con aumento del franqueo.

Remitidos, anuncios, reclamos y esquelas mortuorias á precios convencionales.

Dirijirse al Administrador de este periódico, D. José Aranda Comas.

LA PRIMITIVA.

GRAN FÁBRICA DE PERSIANAS DE JURIOS Y MELO
34, Calle de Vicarios, 34,
GANDIA.

Tenemos el gusto de anunciar al público en general, que acabamos de montar un establecimiento dedicado esclusivamente á la confeccion de toda clase de persianas; el cual, provisto de todos los artefactos y maquinaria necesaria á tal objeto, puede ofrecerlas con todas las condiciones de solidez, elegancia y facilidad en el plegado, bondades que no todos los fabricantes han podido reunir.

Las personas que quieran proveerse de tan útil mueble, le encontrarán á los siguientes baratísimos precios:

Persianas de cinta, con gotera de adorno, á 30 céntimos palmo cuadrado.

Id. de cadenilla, á 30 id. id.

Id. tejidas con junquillo, á 25 id. id.

Id. id. sin id., á 20 id. id.

NOTA. Se componen las usadas y vuelven á tejerse, quedando completamente nuevas.

La misma casa se encarga de la colocacion.

PRESERVATIVOS CONTRA EL COLERA

Los eminentes Kock y Pasteur trabajan sin descanso para encontrar el remedio eficaz contra el terrible huésped.

La humanidad confia en esas lumbreras, sobre cuyos pechos luce ya, por su ciencia,

LA GRAN CRUZ DE LA LEGION DE HONOR

mientras tanto, el mundo no puede disponer contra ese azote terrible mas que de preservativos.

Los de *más efecto* hasta ahora, son los conocidos bajo los nombres de Valdepeñas, Jerez, Málaga seco, Macón, Ron, Cognac, de todos los cuales hay un gran surtido que se detalla á

3 reales botella el Valdepeñas.

5 » » Macón.

8 » » Cognac y Ron.

En la fonda de S. Antonio, de Daniel Garcia.

Se halla de venta una
GRAN colección de

FRUTALES

de la mejor calidad.

Dirijirse á

D. JOSÉ RAUSELL

GANDIA.

SOLIDEZ, ELEGANCIA, ECONOMIA.

Teja llana superior á la francesa; Ladrillo inglés perforado, económico, en más de un 50 por 100 en tiempo y materiales; ladrillo comun, etcétera, etc.

Fábrica de San Blas,

OLIVA.

SOMBRERERIA

DE

SALVADOR BLASCO

4, Calle de la Drapería, 4,

GANDIA

Acaba de recibirse un magnífico surtido de sombreros y gorras, procedentes del pais y extranjero, desde los más infimos hasta los más elevados precios.

CÓLERA.

ELIXIR PRESERVATIVO, el que mejores resultados ha dado en Filipinas. Usándolo como preservativo no se ha dado el caso de ser atacado, y como curativo ha salvado á miles de enfermos. Pídase un folleto que se da gratis. Se vende en Valencia: Dr. Climent, calle de S. Vicenté, núm. 461. En Gandia: D. Arcadio Chelvi y don Vicente Espinós.

El Corredor de Comercio en esta ciudad
DON JOSE SANZ ESCOLANO
Tiene encargo de colocar dinero á interés con las más ventajosas condiciones.

Para la nueva temporada de Pascuas.

El dueño de la acreditada tienda de ultramarinos de D. Juan Bautista Catalá, ofrece á sus numerosos parroquianos: Azúcares superiores, Quesos, Salchichones de Vich, Chlorizos y excelentes mantecas de Compañaque. También ha recibido un gran surtido de pasamanería y otros objetos de última novedad.

Calle Mayor núm. 33,
GANDIA.

PATATAS.

En el Almacén de los Sres. Devesa de Oliva, se ha recibido un Cargamento procedente de Inglaterra, cuya clase se garantiza y cuyo precio, no pasando de 500 kilos es de 12 reales arrobas y de 500 kilos en adelante á precios convencionales.

DON EUGENIO FARACO

CURACION radical de las enfermedades de los dientes y de las encías.

Cirujano-Dentista

Ofrece á V. sus servicios en su gabinete plaza Mayor, núm. 17
GANDIA.

DIENTES y dentaduras artificiales para hablar y comer perfectamente.